

第十六部

國第一回 參議院財政及び金融委員會會議錄第四十二号

- | | | | | | | | | | | | | | | | | |
|--|--------------------------|--|--|------------------------------|--|--|------------------------|--------------------------|--|--|---------------------------------------|------------------------------------|-----------------------------------|--------------------------------|--------------------------------|-------------------------|
| ○付託事件 | ○酒類配給公團法案(内閣提出) | ○物價引下運動促進に關する陳情(第一九号) | ○製塩事業保持対策樹立に關する陳情(第十九号) | ○穀物の價格改訂に關する陳情(第二十八号) | ○少額貯金及び各種團體預金封鎖解除に關する陳情(第五十二号) | ○インフレ防止に關する陳情(第七十一号) | ○電氣稅復活反対に關する請願(第十三号) | ○会計検査院法の一部を改正する法律案(内閣送付) | ○低物價政策上官營事業料金の値上げ反対に關する陳情(第九十号) | ○連合軍兵舎並びに宿舎建設用木材前受金の第二封鎖解除に關する陳情(第二百十一号) | ○賠償稅の新設に關する請願(第一百八号) | ○中古衣類の公定價格を廢止することに關する請願(第二百三十八号) | ○企業再建築備法並びにこれに伴う諸施策に關する請願(第二百四十号) | ○会計検査人法制定に關する請願(第二百二号) | ○失業保險特別会計法案(内閣提出、衆議院送付) | ○非戰災者特別稅に關する陳情(第三百三十一号) |
| ○政令第七十四号中憲法違反の條項に關する請願(第二百五十七号) | ○自給製塩制度存続に關する請願(第二百九十一号) | ○戦死者遺族を非戰災者特別稅課稅外とすることに關する陳情(第三百八十一号) | ○庶民銀行設立促進に關する陳情(第三百九十一号) | ○物品稅免稅点の引上げ等に關する請願(第三百三十九号) | ○金屬鉱山事業を經濟力集中排除法案中より除外することに關する陳情(第四百十五号) | ○戦死者遺族を非戰災者特別稅の課稅外とすることに關する陳情(第四百五十五号) | ○食糧の輸入稅に免除する法律案(内閣送付) | ○企業整備に關する陳情(第四百十九号) | ○旧軍用施設並びに敷地の無償交付に關する請願(第三百五十一号) | ○企業再建築備法の改正に關する陳情(第四百六号) | ○戦死者遺族を非戰災者特別稅課稅外とすることに關する陳情(第五百九十九号) | ○政府に対する不正手段による支拂請求の防止に關する法律案(内閣送付) | ○財閥同族支配排除法案(内閣送付) | ○食糧管理特別會計法等の一部を改正する法律案(内閣送付) | ○紙等雑製造取締法案(内閣送付) | ○天日製塩実施に關する陳情(第四百六十二号) |
| ○昭和十四年法律第三十九号災害被患者に対する租稅の減免徵收猶予等に關する法律を改正する法律案(内閣送付) | ○自給製塩制度存続に關する陳情(第四百九十二号) | ○経済力集中排除法案(内閣提出、衆議院送付) | ○北海道に在勤する政府職員に對する越冬燃料購入費賄給のための一時手当の支給に關する法律案(内閣送付) | ○財閥同族支配排除法案(内閣送付) | ○財閥管理特別會計法等の一部を改正する法律案(内閣送付) | ○経済力集中排除法案より電氣事業を除外することに關する請願(第五百八号) | ○印紙等雑製造取締法案(内閣送付) | ○天日製塩実施に關する陳情(第四百六十二号) | ○非戰災者特別稅法案(内閣提出、衆議院送付) | ○昭和十四年法律第三十九号災害被患者に対する租稅の減免徵收猶予等に關する法律を改正する法律案(内閣送付) | ○北海道留支廳管内の旧御料林拂下げに關する陳情(第六百二号) | ○薪炭需給特別會計の廢止に關する法律案(内閣送付) | ○所得稅法の一部を改正する等の法律案(内閣提出、衆議院送付) | ○所得稅法の一部を改正する等の法律案(内閣提出、衆議院送付) | ○所得稅法の一部を改正する等の法律案(内閣提出、衆議院送付) | |
| ○昭和十四年法律第三十九号災害被患者に対する租稅の減免徵收猶予等に關する法律を改正する法律案(内閣送付) | ○経済力集中排除法案(内閣提出、衆議院送付) | ○北海道に在勤する政府職員に對する越冬燃料購入費賄給のための一時手当の支給に關する法律案(内閣送付) | ○財閥同族支配排除法案(内閣送付) | ○財閥管理特別會計法等の一部を改正する法律案(内閣送付) | ○経済力集中排除法案より電氣事業を除外することに關する請願(第五百八号) | ○印紙等雑製造取締法案(内閣送付) | ○天日製塩実施に關する陳情(第四百六十二号) | ○非戰災者特別稅法案(内閣提出、衆議院送付) | ○昭和十四年法律第三十九号災害被患者に対する租稅の減免徵收猶予等に關する法律を改正する法律案(内閣送付) | ○北海道留支廳管内の旧御料林拂下げに關する陳情(第六百二号) | ○薪炭需給特別會計の廢止に關する法律案(内閣送付) | ○所得稅法の一部を改正する等の法律案(内閣提出、衆議院送付) | ○所得稅法の一部を改正する等の法律案(内閣提出、衆議院送付) | ○所得稅法の一部を改正する等の法律案(内閣提出、衆議院送付) | ○所得稅法の一部を改正する等の法律案(内閣提出、衆議院送付) | |

いの食い違いがあると思つたのであります。併しあるところは困難であります。併し結局におきまして九千億なら九千億が全部それに対して直接税で捕捉するということは困難であります。従いまして間接税等によつて補完さして、そらして取つて行けば、現在一千三百億、それからそれに専賣收入等を入れまして大体二割が取られるということになるわけであります。直接税一本、いわゆる單稅制度で取るといふことは、これはもう如何なる國においても不可能であつて、従つて間接税なりその他の直接税的な補完税といふようなことで捕捉して行くというのが複数制度の根本趣旨であり又止むを得ないところであります。國民所得に対する税負担の比率ということは常に税額を絶対としてお考え願うよりいた方がないというふうに考えておるのであります。

税を取るというふうな体制が出てくるわけです。だからここに政府自身が所を得を捕捉するという努力が明らかにもう放棄されている。最初から放棄されておるということは極めて明瞭で、而もそれが百億、二百億の差ならまだいいと思いますが、その所得額に倍するような、一千億というふうなものが、とにかくはつきりそういうふうに見逃されておるということになるわけなんですね。だから政府のこの財政方針、徹底方針自体の中に大きな穴があるということを、これはよく示しておるのであります。で、こういうふうな結果が、結局どういうことになるかといえば、これはもういうまでもなく小さいものが非常にいじめつけられる。その税率によつて非常にいじめつけられるといふことで、而も大きなものが簡単に逃げて行くといふことは、これは明瞭な話なんですが、それを一應別にいたしましても、この税率を謂わば非常に下げても、結局所得さえ十分に捕捉すれば、それだけの所期の目的は達せられるということを、この数字が非常によく示しておると思う。

ば取るうど、といふ税額をさきに決めておいて、そなへて税率を今度は逆算して、所得はいくらにするというやうなのが、あれが支配的になつてゐる。こういう税率が正しいかどうか、或いは実際、この人は實際こう言つておるわけですが、先ずそれを聞きたいと思ひます。

○政府委員(前尾第三郎君) 第一段の先程の複税によつて、捕捉するのだと、いうことは、決して所得税によつてこれを徹底させるということを放棄して、いるわけでは勿論ありません。併し事実上不可能だということの場合に、その他の税で補完するということは、これは世界各国どこでもやざるを得ないことがあります。又お説のように大きな所得が脱けるといふばかりではありません。これは小さい所得も非常に小さいために捕捉できないといふものは多々あるわけです。決してこれは大きい所得が脱けるというようなことではない。毛頭ありませんし、我々としても大きな所得に對して目をつけてやるということについては非常に努力は拂つておるところなんであります。決して我は意識的に見逃すというようなことは決していたしていません。

それから第二段の税額から逆算して、所得を決める、そういうことは絶対にやつております。少くとも一般的な方針としてそういうことは絶対にやつておりますから、いろいろ審査の請求なんか出ました場合に、どれくらいの税額の負担ということが、主になつておられます。併し納税者の方は結局合をやることは、間々ないとは申上げられませんが、決して税額で逆算して

○中西功君 私はその主税局長の答弁がおかしいと思うので納得いたしません。実際に我々が沢山の税務官吏から話を聽いたり、石川君の公述だけではなくて、皆そう言つております。大体これぐらいの税金は取らなければいけない。この税金を取らなければいけないとすれば、例えばこれは二つの場合があるわけです。若しも人の所得があるわけです。若しも人の所得が十万円だとすると、それを今の所得税率で算定すると、あの人は食えなくなつてしまふ。だからもう少し税金を下げて、このくらいの所得にして置こうというような算出をやる、こういう手心を加える算出の立て方もあります。或いは又別の場合においては、大体さつき言われたよな、組合というよくな所に諸つて、大体これぐらいにして、そういうことにして、それから所得を割出す場合もあるわけです。これが現実なんです。方針として取つておるか、取つてないかということは、これには口ではそういうことをしろといふ法令は出でていません。指令は出でていかも知れませんけれども、実際にそなつておることは事実です。なぜならうなるということはこの税制或いは税率自体に矛盾があるからそうなるわけですね。本当に正確に捕捉したら中小商業者は食えないことになつております。ですから手心を加えるということが起つて來るのです。實際の問題はそういうような指令をしておるかしないか。本文で書いて出しているかいなかではない。これが現実なんです。こ

○政府委員(前尾繁三郎君) 現実としても一々その人が税負担が幾らになるかということで所得を決めたら、逆る煩に堪えないでできないので、従いまして全般的にそういうことをやつておるということは決して事実上もございません。

○中西功君 今度この年末或いは来年の三月四月という時期に、実は非常に沢山な税金がかかるて来る。その時期に取らなければいけない。ところが今までの実績においても、政府はつきり言つてあるように、所得税、特に源泉課税を除いたものは、謂わば私の報告を受けた範囲では、聞いた範囲では、二十八億とか、そういう数字だと思います。源泉課税が現実の実績が、現実の收入が五十三億、今まで、今までと言いますと八月九月、九月末頃の数字だらうと思いますが、それが二十八億、それは政府から受けた数字でこういう実績なんです。六百億に近いものを今度十二月或いは三月に取らなければいけない。そういうときに、今までの申告が今は非常に少い。これはもう政府自身が認める。今度更正決定と称して厖大な税を課けて行く。政府自身が決定して行くわけです。その決定の仕方が問題であると思います。例えばこれが現実の例であります、義理の税務署管区では、増加税のときに二億円ほどあすこは出せた。今度は七倍の十四億円ぐらい出さなければいけないといふ検定をして、上から決めて、そうして大体振り割つておるといふとをこれは現に私は聞いております。

であるようになります。映画とかが税と
れませんけれども、併しながら、國民
に非常な關係を持つておるところの新聞
であるとか雑誌であるとか、ラジオ
であるとか、これらのは前から税
がございません。これは結構なことだ
と思うのであります。ところが映画の
ようなものは、例えはニース映画な
どは相當に新聞雑誌等と性質が近いも
のであります。こういうものにも十
五割の税がかかるということは、どう
いうことでございましょうか。その点
暫らくおくといたしましても、例えは
美術品のような場合、これは相当の
ある人でなくては買えないものであり
ますが、それの方の税は二割で、或い
は毛皮のようなものは、高級な生活を
する人でなければ殆んど貰られないと
思うのであります。そういうのは八
割というのに、映画のようなものは大
衆が見るので、千八百円ベースの人が
なけなしの金をはたいても、自分の一
日の慰めを得たいというので出て行く
のが十五割だというのでは、非常に税
が公平になつていないのでないか。美
術品のようなものはなかなか税が取
にくく、併しながら映画のようなも
のは取りいいので、取りいい方から取
るが、取りにくいものはそのままにし
ておくといふような不公平なことがあ
りますと、どうも僕は今後の税の上か
ら見まして、正直者が馬鹿を見るとい
う思想が出て來やしないか。そうしま
すと税全体のみならず、國民の思想の
上にも大きな影響を及ぼすと考えられ
ますので、私どもの立場いたしまし
ては、もう直ぐにこれを撤廃しろとい

又伺いますと来月の一日からこれを実施する。従つてこれは今日にも何か御採決になるやに伺ておりますので、ここで余り無理なことを私の方として申上げるではありませんけれども、こういう税の不公平があることは非常に歎かわしいことでござりますから、来年度の予算の場合におきましては、それらの点についてこの委員会として十分御考慮を願いたい。且又政府においてもその点について十分な御考慮を願いたい。それだけを申上げておきたいと思います。

殆どでないであります。課税物件といましては、物品税等の消費物件は非常に減少しつつある半面におきまして、興業等の娛樂的消費の方が次第に殖えて参つております。そういうような意味合からいたしまして、間接税の税源をここに求めるということを止むを得なかつた次第であります。その点は御了承願いたいと思います。

○委員外謙吉(山本勇造君) 只今主税局長からの御答弁がありましたが、それはこの前私たち聽いて存じておりますのですが、我々はそれに満足しなかつた意味で実はこちらにまで申上げておるのでありますし、併しながらそれとここで一問一答いたしておりますことは、これは今後の皆さんの方の議事の進行の妨げになると思ひますから、我々の方としては先程のような意味で皆様の御考慮を煩わし、併せて政府の御考慮を煩わすということにいたしまして、私はこれで……。

○中西功君 僕は小坂政務次官……。

○委員長(黒田兼雄君) 会期切迫の際でありますから、感るべく簡単に……。

○中西功君 察はつきこの參議院の財政金融委員会の公聽会で、税務官吏の石川栄一君が公述された事実、即ち現在の課税技術上、税務署では税額から逆算した所得算出方法を執つておるということが書かれておる。これは公述人のお話では、謂わば実情だ。これが実情である。これは全部こうやつておるという意味ではありません。こ

「……」
「公述人が偽りを言つたのか、或いは主税局長が偽りを言つておるのか、どちらかだと思うのです。それでこれは公述人が偽りを言つたということは、これは非常に我々の問題であります。若し主税局長が嘘を言つておるということならば、これは絶せにできない問題であります。この問題をはつきりとして貰わなければ困る。公述人は恐らく宣誓をしてやつておると思います。おろそかにそういうことを言つておるのじやないと思ひます。ですからこの点をはつきりさして貰わなければ、これは非常に重大なる問題であると思ひます。

いふ問題であります。これは要領ができますが、けでは分らないし、これは速記ができます。もう一遍よく調べますが、あれは……ちよりと速記を止めてくれ給え。
〔速記中止〕

すので私どもの立場といいたしましては、もう直ぐにこれを撤廃しろとい

ては、もう直ぐにこれを撤廃しろとい

ういふように示されておるので、両方

のものが同じものだとは考えられない

た、よんどろい結果だつたかと思

います。

が、尙先きの事業……。
○委員長(黒田英雄君) ちよと待つて下さい。只今のこととは、先程私が申しました尙よく考究することで、皆さんは御異存ございませんか。何か御意見があればお述べを願いたい。

「委員長のお話で宜いじやありますせんか」と呼ぶ者あり

○森長(黒田英雄君) それじやまあ御異議ないと認めまして、尙よく委員長におきまして考究いたすことによつたと思います。それで中西君。

○中西功君 そうすると、先の問題は、一應この委員会の問題として、今後改めて考究して貰うというふうに了解して宜しうござりますか。

○森長(黒田英雄君) そうです。

○中西功君 尚先の二万円の問題で、勤労所得、山林所得、事業所得のこ

の数字ですが、これは正確でしよう

か。先のは間違ありませんですか。

○政府委員(前尾第三郎君) 間違あり

ません。勿論この改正税法によるものであります。この十五條の規定によ

る所得税額表の別表第一を御覽になれば、出ておるわけなんです。

○森下政一君 私が知らないので、教

えて貰いたいのですが、この非戦災者特例税法案の中の非戦災家屋税並びに非戦災者税共に、家屋の賃貸價格が課税標準になつたのでありますけれども、前者は「旧家屋税法第五條に規定する家屋台帳に登録されたいた当該家屋の賃貸價格」、こ

ういふように示されておるので、両方のものが同じものだとは考えられないのですが、その区別はどういうことになつておるのか、教えて貰いたいと思ひます。

○政府委員(前尾第三郎君) それは同じものであります。ところが非戦災家

園税の方は、終戦時を調査時期として、そこらが非戦災者税の方は、本年の七月一日を、課税時期として、それを基準といたしております。従つてその間に、本年の三月の税制改正によりまして、家屋税が地方税に移管されました。

ために、今度は國で持っております台帳は、家屋台帳法という法律ができます

て、それによつておりますので、今度そういう書き分けをしておるわけであ

ります。

○森下政一君 それではその台帳に登録されておる賃貸價格といふものは何

者全然同じものだと、こう解釈してよろしいのですね。

○政府委員(前尾第三郎君) さよう

ございます。

○森下政一君 そうしますと、その賃貸價格といふものは、一体いつの決定になつておるものでありますか。

○政府委員(前尾第三郎君) これは昭和十五年を基準といたしまして、その昭和十五年を基準として、その二十年間調査をいたしました。

○森下政一君 これが昭和十五年を基準として作られたものであります。併しその後に家屋が建

てられたり、何か異動がありました分

は、そのときの昭和十五年を基準とした賃貸價格に比準して決定するとい

うことになつております。

○森下政一君 追加予算も、財政收支

に應するためにならゆる財源を漁つ

ることによつて、或いは今日インフレ

の波によつて、却つてインフレのため

に迫られて新たに考案されたというも

の一つだと思いますが、そ

れだけに如何にも合理性に乏しいとい

う感じを多分に持つのであります。昨

日の政府委員の御説明によつても、こ

の税金は廻くまで財産税であるとい

う見解を示しておいでになる。而も政府

の掲唱するところは、戦災者と非戦災

者の犠牲の不均衡を是正するということ

を語りて、おいでになる。そういう

とを語りて、おいでなれば、その後に

ともかく、今日となつては、その後に

見解を示しておいでになる。而も政府

の不均衡の是正といふようなことの

に非常に新興成金として榮華を極めて

おるという者みなぎにしも非ずである

ために、この家屋の賃貸價格を対象と

するというが、こときことは、誠に當

に迫る経済事情の変化といふふうなこ

とを多く、今日となつては、その後に

おける経済事情の変化といふふうなこ

とをよくに考えるのであります。

私はむしろ、終戦直後であるならば

とてもかく、今日となつては、その後に

それがむしろそのままを採用し得ないところの課税標準ではないか、

かようになります。

かようになります。

私はむしろ、終戦直後であるならば

とてもかく、今日となつては、その後に

おける経済事情の変化といふふうなこ

とを多く、今日となつては、その後に

おける経済事情の変化といふふうなこ

とを多く、今日となつては、その後に

それがむしろそのままを採用し得ないところの課税標準ではないか、

かようになります。

かようになります。

私はむしろ、終戦直後であるならば

とてもかく、今日となつては、その後に

おける経済事情の変化といふふうなこ

とを多く、今日となつては、その後に

おける経済事情の変化といふふうなこ

とを多く、今日となつては、その後に

それがむしろそのままを採用し得ないところの課税標準ではないか、

かようになります。

かようになります。

私はむしろ、終戦直後であるならば

とてもかく、今日となつては、その後に

おける経済事情の変化といふふうなこ

とを多く、今日となつては、その後に

おける経済事情の変化といふふうなこ

とを多く、今日となつては、その後に

それがむしろそのままを採用し得ないところの課税標準ではないか、

かようになります。

かようになります。

私はむしろ、終戦直後であるならば

とてもかく、今日となつては、その後に

おける経済事情の変化といふふうなこ

とを多く、今日となつては、その後に

おける経済事情の変化といふふうなこ

とを多く、今日となつては、その後に

それがむしろそのままを採用し得ないところの課税標準ではないか、

かようになります。

かようになります。

私はむしろ、終戦直後であるならば

とてもかく、今日となつては、その後に

おける経済事情の変化といふふうなこ

とを多く、今日となつては、その後に

おける経済事情の変化といふふうなこ

とを多く、今日となつては、その後に

それがむしろそのままを採用し得ないところの課税標準ではないか、

かようになります。

かようになります。

り、而も課税の充実ということも一面においてやらないからやならないのあります。終戦後の利得者といふものは、財産税によつて課税を受け、又その後の増加所得税において課税を徹底させることで行つたわけあります。この非戦災者特別税につきましては、できるだけ手数を省いて自動的に納税ができるようということでありまして、殆んどこれに熟練者を要しないというような行き方をいたしております。

○森下政一君 小坂政務次官がお見えになつておるので、一つお伺いしたいのですが、昨日來この委員会に付議されております法案の審議に伴うて、私個人として昨日大臣へ申述べました見解も、今度は追加予算の國家財政上の需要を満たすために、理論的に考へると、必ずしも合理的だと思えども、併しながらどこまでも現内閣策の上において、或いは租税政策の上において、インフレを克服するという観点に立つた政策が断行されなければならぬじやないか、そういう意味においては例えば第二次の財産税を大幅に賦課する、そして新円階級の持つてあります、而も今日の税務技術を以てすれば捕捉に非常に困難とされてしまつます。

であります。而も今日の税務技術を以てすれば捕捉に非常に困難とされてお

インフレを克服することに邁進しつつあるところの政策といふものは一体ど

固よりござりまするが、これは日本單獨ではなし得ませんし、どうしても外國の仔意ある援助を頼むしなればならぬ千億と言はれておるようなわけであります。又國民総資力の觀点から見ますと、二つは一兆億を超過すると思つります。

卷之三

第一回　あ組、アリスの誕生日

卷之三

北山集

苦勞がござります。

それだけ税源として捕捉し得れば、これは著しく大衆の負担といふものは軽減されるわけであろうと思います。勿論九千億のままを捕捉することは困難でありますし、流通過程にある所得

り、而もかくすることによって國の財政需要をそこから税源を濫つて充たして行こうといふ、明らかに新税として創設されたものと思うであります
が、今日満納されておる百億に近い税

税金がいいとか悪いとか、勿論これ
あります。問題はそれじゃなくてこ
そ不合理的であるだけでなく、矛盾
しておるのであるのです。明らかに矛盾してお

現実にあるわけなのです。ところがもう一つの問題は、政府が実際に所得税によつて取ろうとしておる予定数量、それから安本が出しておる八千億、或いは九千億という國民所得、そないうち今までどういう論議が交わされましたか、私は不幸にして衆議院の方に出ておりましたので、実は伺つていなかつたのでありまするが、この中西君のお説を伺つておりますて、その間の

もがうるものも相当あるのでありますから、少くとも現在我々が捕捉し得ると考えられますものよりも、もつと技術面においてこれを專念し、或は努力を増強することによりまして我々は捕捉面を拡大することができる。こう思つて、そのような方向に進みたいとこう思つておる次第であります。

金の中で一番大きな部分を上回めておるものは増加所得税の滞納である。昨日の御説明では五十億に近い。今日詳細な数字を頂きましたが、とにかく五十五億に近い。増加所得税として当初から見込まれておるのは六十億ぐらいじゃないかと思いますが、違いますか。

のです。現在の税制が……それを
は問題にする。それで歳出面において
沢山な支出があり、そのため歳入
租税の方で沢山取らなければならん
といふ事情、それを僕は問題にしてお
るじやないのです。問題は税制その
ものの中に論理的な一貫性がないわけ
ないで、直ちに問題なことは何でも

ものを所得税の税率で掛けて見ると、
遙かに大きな量が出て来る。実際に確
実に取れれば一千億を超えるものは確
実に取れる一方に計算が成り立つてお
る。ところが實際においてそれだけは
見込んでいいわけである。而も本当
の税率で掛けて行つたならば、その所
得税だけで者が食えなくなると、うらを
事情を付度いたしまするに、税制の稅
率等についての御意見は中西さんと主
税局長との間にいろいろ論議があつて
恐らく盡きておるのではないかと思つ
ております。私どもこの点につきまし
て、非常に税制そのものが矛盾してお
るという御議論であります。この点
ちよつと同式つて見まして、折角のお話

○義下政一君 御意見はよく分ります。ただ我々の憂えることは、方針として日本の財政というものを健全財政というところに主眼を置いて、インフレを克服しようということが先ず第一義的の問題として取り上げられたのが、今度の追加予算を見ましても明らかです。

○森下政一君 そうすると約三分の一弱ぐらいのものが滞納になつておるというふうなわけでありまするが、肝腎のところで、これは若し当初の御見込通りに徵税することができれば、それこそ私の言う租税政策がインフレ克服

たしておるわけなんです。例えば結局協議を言えます。今の税制は政府と民が話し合いをしておるわけなんですが、そういうふうに作られておるのであります。お互にが喧を言い合うといいますか、掛け値を言い合つておる。こういふように作られておる場合には、いく

けに高率なのです。ですからそこに明らかに矛盾があるのです。私は現実どうこういうよりも、そういうふうな矛盾のある税制、ここに根本問題があると考えるわけなのです。実際に一口で言えば正直に取れば皆が食えなくなるというふうな高い税率、而も実際に所行かないで、相当高率であるということは、今の國家財政の現状からいたしましていたし方がないことかと思いまするが、その間に矛盾があるといふには思わないであります。できるだけ税制というものを簡潔にいたし所

かにその辯證を合わせられてゐるのみならず、当初予算における四十七億近くの赤字さえも埋めるというような予算が組まれておるという、如何にも只今の御説明なり御方針の趣旨に則つた予算と思うのであります。これは本会議の議場でもいろいろ論議がされましたが、各議員諸君から御説があり

当する一つと思ひますが、實際においては実は実績が挙つていないと、もうことになつて、折角政府の企図されおるいわゆる健全財政がその効を發揮しないことになるのじやないかと思うと、いうことを憂うるわけであります。後程尙所見を申上げたいと思ひます。

政府が納税について大衆の協力を要するからです。しかし、どうしてかしてできないようになります。その点は、いうところなんですね。例えば一つの点は、公認会計士が所得税を今の税法によつて正直に計算して行つたならば、これは確実に赤字が出るのです。これは公認会計士が納付された資料ばかりでなくて、もつとざんざあります。例えば五万円の場合

ましたように、形式的なバランス・オブ・ベゼットというだけではインフレーションの克服はできない。実質的な健全性を持つておるかといふところに非常に質問があるといふうな質疑が続々出ておったのに徹して見まして、私は問題はそこに実はあるのじやないかということを考えるのであります。それで、例えば増加所得税のことき、明るかにこれは新興、新中階級を捕獲し

れども、私は、只今政務次官の御説明にもありました、折角一つ來年度予算を編成されるときには、一切の財政政策、金融政策、就中租税政策のことき須くインフレ克服というところにその鉢を向けて努力を結集して頂きたいということをお願いして置きます。

○中國功君 政務次官にちよつとお聞きしたいのですが、それは實に昨日から僕はいろいろ問題にしておるの

にはさつきの話で二万円からの赤字が出来ますが、八万円の者でも実際は残るのは、月収に直しますと二千八百六十円しか残らないのです。十三万円のものはやはり月収に直しますと、残るのは三千四百六十六円なのです。三千万円の所得者に至つて初めて月収が五千円ぐらいになる。こういう状況なのです。で要するにこういうふうに一方において現在の所得税を確実に取つて、

うものはできるだけ簡潔にして、而も捉え得る限りのものは捉えて國家財政を裕かにするというために設けられておることは申上げるまでもないことであります。併しながら現在の状態におきましては、一般的の流通秩序も確立しておりませんし、又國民心理の側におきましても、必ずしも健全なるものありとは言えない現状でありますので、税務当局としては非常にこの程度にお答え申上げます。
○中西功著 それで、矛盾といふのはこうなんですね。例えば五万円の所得者に於ける、七万円の所得者は、今後の税率で課けて行けば、これは食えないような状態になつておる。正確に取ればこれはもう明らかかなつたのです。それで五万円の場合においては二万円の赤字さえ出るという状態なのです。この数字は正しいと思う、問

いうふうな高い税率を実際に課しておる。而も若しこういう税率で國民所を計算するならば、それに關連させて所得税を計算するならば、確かに多い税金が取れる。併し實際には取っていない、そういうことを見込んでいない。これが一つです。

もう一つ現実の矛盾としては、實際

にこの税率で若き所得を正確に把握して行つて取つたら、みんな駄目になつてしまふ。明らかに駄目なんです。だから現実の場合に手心を加えられてあるわけなんです。加えられてあるから結局実際に税務官吏が言つているような実状が出て来る。それは矛盾から出て来るわけなのです。若し正確に所得を把握するということになつております。而もその税率が或る程度やはり最低生活費を考えておるということであつたならば、そんな現実の所得額を逆算するようなことは起つて來ない。だから矛盾といふのは帳簿面或いは机上における計算と現実の間の矛盾でもあります。又政府自身の計算における矛盾でもあるわけです。つまりやり方の矛盾です。一つの矛盾がそういうふうにみんな違なことになつておる。そういう結果がどういうことになるか、政府としては成るだけ沢山更正決定をする。一般大衆としては成るだけ脱税をするようになります。だから若し本当に政府が協力を得ようとするとならば、その矛盾を根本的に直

だ。僕はそう思うのです。ここに根本的な欠陥がある、これは敗戦後の事実云々だ。その反人民的な政治体制を裏付けたものとして、こういう税制があつた。そういう反人民的な政治体制があつた。その今日においても、尚継続されておるというところに、矛盾がある。決して税金の絶対的な量を私は今ここで問題にしておるわけではない。そういう矛盾が依然として何も直されないままに税金の絶対的な量を私は今ここで問題にしておるわけではない。それを問題にしているわけなんです。

○政府委員(小坂善太郎君) お話の如きを以て言わしむれば、今所得を捕捉する技術以上の問題になつておるというふうには私は折角のお話でありまするが、考えたいのです。私の観測するうに税の本質から来る矛盾がこの課税技術以上との問題になつておるといふことは、これは單に税務署だけができるのではないでありますて、いわゆる税務署の役目ではありまするが、これが、これは單に税務署だけができるのではないでありますて、いわゆる税闇といふものがある。闇を摘発しこれを絶滅するということは、勿論警察行政の面にもあり、又司法行政の面にもあります。しかし、又その結果として大蔵行政の面にも関連を持つて来るということになりますてありますて、そのため大蔵省とて税の捕捉が十分に行かない。即ち経済状態が不安定であり、国民心理が混乱しているために、捕捉が十分に行かないでので、それで課税技術上、いろいろな困難が起きて来るというようなことが現状なんあります。私ども大蔵省だけでこの闇の問題が解決できるのなら大変結構なことでありまするが、これはどうも全般の國民經濟なり、國民

實性ということに關しましては、実にこの通貨の信用を堅持して、貯蓄を強して貰い、その一般蓄積資金によって産業を復興し、旁インフレーションを撲滅する素地を作りたいといううな一連の政策と、只今の闇インフレを捕捉するために、「一体どのくらいの利得がなされたか」という一つの調査手段として預金の在り高を見たいところが、どうも反作用の面の方が強くなっています。そういう考え方と二面があるのです。う、そちらの方と二面があるのです。あります。現在のところ一般的に預金を調査するということにいたしますことが、どうも反作用の面の方が強くなっていますように思ひますから、そちらのほうにいたさないようになります。ただ特殊の場合にはいまして、どうもこの人の所業にはいかがわしい節がある。従つて預金も非この際この人に限つては調査しないといふような要求がありました。なぜなら、預金を調査することは、何等差違はないことになると思うのであります。一般的の定めとして個人の預金を誰がなせないと思います。そういう意味に行つて見ても宜いといふよな、税務官吏は所得をどんく調べても宜いといふ。そういう調査指令は、これは出ないで見ても宜いといふよな、税務官吏は所得をどんく調べても宜いといふ。そのじやないかと思ひますが、私どもとしてはただそいつた二つの面を持つて預金といふものについて、相當重要な扱いをして行かなくやぢならんことを考えております。

けですが、実際預金を……秘密預金といふようなものも設けられておるわけなんですが、そういう面から見ると、確かに秘密預金とか預金の祕密性ということは或る程度必要かも知れない。併し現実の問題として、貯蓄増加に預金の調査権を税務官吏に與えないことがどれだけ役立つておるかということは、十分資料を持ちませんが、私は実際にそういうふうな怪しきような不安のようない預金というのは殆んど闇金融としてもうすでに政府の金融と余り違わないような力を持つて今はびつておると思います。幾ら政府が一方においてそういうことをやつたところで、闇金融は闇金融としてどんどん發展していく、今まで現実に調査権を與えなかつたけれども、そのことによつて闇金融の跋扈しておることを抑えることはできなかつた、それだけを見てもはつきりと分るのであります。でこれは勿論調査権を與えるといふようなことは小さいことです。小さいことで、それは本当に新円の人口利得といふもののもつと捕捉しようと思つたらそれだけでは足りない。ただ問題はそういうふうに一方において何とかの理窟によってそういうものの、調査権といふようなものを制約して行くといふあらうな態度、それが結局もつと大切かな、本当に闇とインフレを克服するという政策を取らせない全政策の冰山の頭みたいなものであります。それだけに私は言ふわけです。

Digitized by srujanika@gmail.com

すが、若し本当に政府が協力を得よ
とするならば、その矛盾を根本的に直

から大蔵結構なことがありますか。これはどうも全般の國民經濟なり、國民

○政府委員(小坂善太郎君) 預金の祕
んです。

うのです。吉岡そういう預金の保護と
いう面からこれが與えられなかつたわ
うのです。最後に私は一つ酒のことをお聞き、
たいのです。それは今年度の造石高、

それから一般配給と特配、それは大体どういう予定になりますのですか。

○政府委員(前尾真三郎君) 本年の全體の酒の配給数量は、これはすべでビール等は生純酒に換算してやつております。百六十三万石であります。その中特別配給即ち薬業用等に配給しておりますものが六十六万七千石、それから家庭用が五十万三千石それから特種用即ち冠婚葬祭等に配給しておりますのが六万石、それから業務用酒に廻しておりますもの、それから特價販賣として賣出するもの、これ等が大体四十万石であります。

○中西効基 それで、私は、この特配が、一般配給より多くなるようですが、その特配が今年の四月から最近までの、大蔵省本省管轄内において特配された内訳、それを要求しておいたのですが、その資料を、今ここで言つて貰わなくともいいですが、今日、明日ぐらいに願いたいと思います。これはぐらうど認め御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(黒田英穂君) 御異議ないと認めます。然らば所得稅法の一部を改正する等の法律案、非戦災者特別稅法案、この二案につきまして、討論に移りたいと思います。御意見のある方はお述べを願いたいと思います。

○森下政一君 私はこれ等の法案に対する不本意ではありまするけれども、よんどころないものと考えて、理想的な、理論に適した稅制を布

くということは、これは相当困難を伴うと思います。従いまして経済の非常事態である現下の情勢の下におきましては、理論的には必ずしも理想に達するということのできない税制でありります。それでも、これを容認しなければならぬということは了承できるのであります。同時に又殊に今回の税法の改正は追加予算に盛られておる数々の財政政策要に充てるための收入を捕捉することが主眼であると考えられますので、税の理想からいえば、甚だ遠いと思われるような手段を取られたことをむを得なかかるうと私は考えます。今回の措置を丁度したいと思うのであります。併しながら昨日も大蔵大臣に私に見申上げた次第でありまするが、頗るくは來年度の予算を編成される場合におきましては、できるだけこれ等の点を考慮に入れられて、理想に近いものに是正するということに御盡力が願いたい。殊にこの理想に近いと私が申しますのは、現内閣が最大の使命としておるインフレの克服、このインフレ克服ということに、財政政策も金融政策も租税政策も、すべてがその矛を向かなければならんと、かように考えますので、そこに重点を置いた財政政策等を探る、租税政策を探るということを一つ来るべき新年度においては、是非とも重点的に考えて頂きたいと思うのであります。忌憚なく申しますと、今度のこの大蔵省の企て、政府の企ては取り易いところから税を擧げる、取り易いところを先ず着眼するという態度を上げるとか、或いは酒税を増徴することによって、収入の途を圖る、更に出られたと考へる、煙草の專賣益金を上げるとか、或いは酒税を増徴することによって、收入の途を圖る、更に時機的には甚だ手遅れだと思われる

も課税標準の妥当性を著しく欠くと用
られる非職業者特別税のごときを設け
て、相当多額の収入を挙げる、或いは
先刻文化委員長が出て来て御意見を述べられたが、入場税のごときには增收を
求めるというがごとくに、比較的容易に手を著けて、或いは基礎控除を引上げる、或いは扶養親族に対する控除を引上げる、そうして比較的收
入を挙げる、そこで比較的收
入を増すために、わざ所得税法に手を著けられたといふことから、
いうような、先づ世間を納得させるうな一つの口実を設けるために、わざ
經濟諸情勢等の推移に應じ、國民租税
負担の公正を期する等のために、税額
を圖り、財政の強化に資すると共に、
改訂を行ふ、こういうことを言つて
られるが、実はそうではなくて、本
は得易い所に收入を挙げて、今回の
政需要を充たすといふ財源をあさり、
その申訴の私は如何にも合理的に聞
り易い所から取るといふうな、安
な方法にのみ頼るということは、結
正直者に馬鹿を見させないことに
るじやないか。政府が租税負担の均
をはかつたといわれていわゆる勤労
衆の負担が軽減されたといふ今度のが
法の改正にしましても、その面に草の値上げが行われ、或いは酒税の引
徵が行われておるということであつ
は、決して勤労階級は負担が軽減さ

うことを處れますが故に、願くば大蔵当局は特にそれらの点に重点を置いて、来るべき年度におきましては、一大英断を以ての施策を実行されんことを特に願いをいたしまして、今回の法案につきましては贅意を表することにしたいと思います。

○委員長(黒田英雄君) 他に御発言ありませんければ……。

○中西功君 私は、並びに日本共産党は、この二つの法案に反対であります。反対の理由はいろいろありますが、先に森下さんが言われました理由に盡きておると思うのですが、ただ私たちの考え方では、今日日本の情勢が非常に危機である。そして歳入の面において非常に沢山な歳入を計上せざるを得ない、いろいろの理由があるとすれば、余計に國民の本当の協力を得なければならぬとすれば、更に大衆が協力し得るようなる税制を作らなければいけない。その必要は歳入が増加し、そして又日本本の経済が危機であればある程必要だと思います。でありますから私たちはやはり今こそこの税制の根本的な建設を要求しなければならないと考えるのであります。ところが現実に所得税法の一部を改正されたその改正は、一つは勤労所得税の控除額を引上げられた、並びに事業所得税においては、七万円以上の所得者に対して税率が引上げられたという改正が主体となつておりますが、これでは現実の問題として何等の改正になつていいない。從來の戦時中に極めて非民主的な、反人民的な税制が今日においてそれだけ残されておるだけでなくて、この度は更にもう一つ非難対象特別税といふ極めて煩瑣な租税法が又附加えられておる。或い

は実現の問題としては、酒、煙草というふたな間接税が非常に増徴されおる。結局二つの線において多少の修正があつたが、差引すれば遙かに悪くなつてゐる見ざるを得ないのであります。この現在の税法を特徴づけますと、一つは從來の非常に反人民的な租税体制がそのまま残つておるというだけではないです。それに加うるにインフレーションが現実にいろいろの変化を及ぼしております。そのインフレーションの影響さへこの税制には含まれていません。その一番よく現われているのは基礎控除です。單にインフレという要因だけを我々が考えたとしても、基礎控除は当然二万円ぐらゐの所に行くべきなんです。それさえこれには含まれていいない。だから結局戦闘、或いは戦時中の税制がインフレによつて更に倍加して、堪えがたいものになつてゐるということが言えるわけあります。これは結局政府の施策としては、インフレが進んで行くに應じて、税制を適應さへしていない。税制をインフレと闇の克服のために向けて行くということではなくて、インフレが進んで行くというその途に適用していく、といふことが言えると思います。更に税率の問題、或いはそういうよう意味においてはさつきから私が言ふように、極めて矛盾に富んでおります。一般的に極めて高い、恐らくどこの國にも見られないような高い税率があります。而もこういう高い税率があつて、現実に決してマッチしないような状態から、何が起つて来るかと言いますれば、結局少額利得者に対しでは、徹底的に徴収する、併し大口利得者に対しては、適当にやれるという余地を與え

うような極めて憂慮すべき状態が起つて来る。それで結局、これはこうしたことでやつていつた場合には、國民の協力なんか絶対得られない、この決議が進んで行くに應じて、恐らく人民大衆の中からは、大きな反抗運動、即ち懲罰反対は勿論、天降り的な決定する大きな反対が起つて来る。これには必然であります。これはこれが必然であるべき理由を言えば沢山あります。我々は、私たちとしては、取れないようなこの税制に賛成して、そうしてこれを大衆に押し付けるようなことはできない。まあそういうもつと理由を言えども、決算前、戦時中の税法を、或いはその内容から見ますと、結局非常に悪化しておるのであります。インフレさえ適用していくのであります。従つて勿論インフレを克服する以上なものでなく、この税法自身がインフレを激化して行くのです。激化していく要因になつておるのです。そして又最後には、これが又大衆の非常なる反抗、懲罰的になる。これは必然であります。それで我々は、本当にそういうふうなこの非常に苦しい、厳しい税制の下で、非常に沢山人々の悲劇が起る、非常に沢山人々が零落しなければならん、そういうふうな懲罰、或いはそういう苦しみを平氣氛で見ておられるだけが、この税制に賛成できません。それでは我々は、共産党は、これに絶対反対するわけですから……。

○木内四郎君 私は民主党を代表いたしまして、両法案に賛成の意を表すことはあります。両法案につきましては、いろいろの問題が勿論あります。又意見もないのでありますけれども、現下の財政の大局、又ここに処するところの政府当局の御苦心の点を諒じて、我々は、たゞ申しております。この両法案に賛成する者であります。ただ我々は、たゞ申しておりますように、この税法、又その根本の税法につきまして、よくその内容を国民に周知するようにして貰いたいという希望を重ねてこの際申上げておきたいと思います。

○委員長(黒田英雄君) 他に御発言がございませんければ、討論はこれにて終結したものといたして御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(黒田英雄君) 御異議ないと認めます。直ちに採決をいたしたいと思ひます。所得税法の一部を改正する等の法律案、非職災者特別税法案、この両案につきまして採決をいたします。政府提出の原案通り賛成の諸君の方へ御手を願います。

〔举手者多数〕

○委員長(黒田英雄君) 多数であります。仍つて両案共原案通り、大多数を以て可決せられました。

それから次に、失業保険特別会計法案がありますが、これをここに議題にいたしまして、御審議を願いたいと思いますが御異議ございませんか。如何ですか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(黒田英雄君) ではさようにいたしたいと思います。本案はすでに

政府の提案の理由の説明があつたのであります。それでは私ちよつと、この失業保険特別会計法案は、もう本院を通じました失業保険法並びに失業手当法案に基くものであります。これの整理して、二十四ですか、に整理されたのであります。ですが、段々特別会計が殖えて来るようですが、将来、整理されたところの趣旨と段々反して来るようですが、どういうふうにお考えになつておりますか。この点を伺います。

○政府委員（小坂善太郎君） 只今委員長の御指摘のように、政府は、この程特別会計の数を整理事いたしましたのであります。が、本特別会計は、御承知のように、過ぐる十一月一日、失業保険法を可決願いまして、これに基きまして、同法運営のためにおける特別会計であります。が、これは政府が、今回新たに失業対策を一つの最重要施策として取り上げておりまする関係から、この法案に限つて、特に特別会計を持つて頂くよう、お願ひ申上げておる次第であります。この特別会計を設けます理由は、失業問題を最も科学的に整理いたしまして、そうして國家の再建に資したいと思う趣旨に外ならないのであります。さよう御承知を願います。

○委員長（黒田英雄君） 他に御質問ございませんでしようか。御質問がなければ、質問終了いたして御異議ございませんが。

失業保険特別会計法案につきまして、これには衆議院で修正があつたのであります。十七條に、「この法律は、昭和二十二年十月一日から、これを施行する」とありますので「この法律は、昭和二十二年十一月一日から、これを適用する」というふうに修正になつておるのであります。その修正案を議題にいたします。修正になつておりまする失業保険特別会計法案を議題といたしますして、討論をいたしたいと思ひます。別に御発言がございませんければ討論は終結したものとして御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(黒田英雄君) 御異議ないもと認めます。失業保険特別会計法案は衆議院の修正されました修正案によりまして採決をいたしたいと思います。即ち原案について採決をいたします。原案に御賛成の諸君の御挙手を願います。

〔総員挙手〕

○委員長(黒田英雄君) 全会一致と認めます。よつて本案は全会一致を以て可決せられました。どうぞ御賛成の方の御署名を願いたいと思ひます。

尚本会議におきまする委員長の口頭報告は皆さんの御承認を得なければならんことになつておりますが、これは委員長でこの法案、又前の税法につきましても、委員会における質疑應答の要旨、討論の要旨、表决の結果を報告することにいたしたいと思ひます。御承認を願うことに御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(黒田英雄君) 御異議ないと認めます。それから前に出した三案共

的に徵収する、併し大口利得者に対しきまとして、多数意見者の御署名をすることになつておりますから、本末を可とされました方は順次御署名を願います。

○委員長(黒田英雄君) それでは本日はこれにて散会いたします。

午後一時二分散会

出席者は左の通り。

○委員長(黒田英雄君) ではさようにいたしたいと思います。本案はすでに

この陳情の趣旨は、陳第三百八十一号と同じである。

(陳第五百九十七号) 昭和二十一年十

月十二日受理

新炭需給特別会計の廃止に関する陳情

石川縣議會議長 岡島友作外六名

付託された。

参議院規則第七十二條によりまして、委員長が議院に提出します報告書につきまして、多数意見者の御署名をすることになつておりますから、本末を可とされました方は順次御署名を願います。

○委員長(黒田英雄君) それで本日はこれにて散会いたします。

午後一時二分散会

出席者は左の通り。

委員長

黒田 英雄君

理事

波多野 鼎君

委員

伊藤 保平君

椎井 康雄君

森下 政一君

西川 基五郎君

山田 佐一君

木内 四郎君

深川 大馬エ君

星 一君

小林米三郎君

小宮山常吉君

西郷吉之助君

高橋龍太郎君

山内 卓郎君

渡邊 基吉君

中西 功君

請願者 東京都千代田区三年町
一番地ノ二財團法人
日本社会事業協会長 中川豊

紹介議員 中平常太郎君
終戦後の社会情勢は、私設社会事業
団体の急速なる充実を必要とするにも
かかわらず、その数は三千五十に激減
し、しかも昨今の物價高、物資の入手
難等により深刻な経営難に陥っている
ので、その打開策として「社会事業共
同募金」運動を実施することになつた
が、この運動は、諸願書記載の諸項目
の成否に重大なる關係を有するから、
同項目を実現せられたいとの請願。

(陳第五百九十四号) 昭和二十一年十一

月十三日受理

北海道留萌支廳管内の旧御料林拂下げ

に関する陳情

北海道増毛郡増毛町長 東尾淡

逸外五名

留萌支廳管内住民は漁獲をもつて生
計を樹て今日に及んでいるが現在漁獲
高少なく農耕に頼る外ないが背後に天
塩山脈を背負い耕地面積極めて小さい
ために生活不安定で困難を來たしてい
るからさきに國有になつた御料林を開
係町村に拂下げられたいとの陳情。

(陳第五百九十四号) 昭和二十一年十一

月十一日受理

戦死者遺族を非職災者特別税課税外と
することに関する陳情

北海道北見國紋別郡龍ノ上町

池田己三郎外二百名

委員外議員
文化委員長 山本 勇造君

政府委員

大蔵政務次官 小坂善太郎君

大蔵事務官

(主税局長) 前尾繁三郎君

昭和二十三年四月七日印刷

昭和二十三年四月八日發行

參照院事務局

印製者 印刷局